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就这还要留伊万过年就这还要留伊万过年？？
——赛后采访，伊万已经在准备东亚杯和选拔新人了

菱形中场始终不“灵”
无论面对怎样的对手，无论对手

实力强或弱，伊万的选择始终是442
阵型+中场菱形站位。对比现代足球
发展趋势，类似的阵型已经很少有球
队使用，尽管中超联赛中有上海申花
这样的例子，并且该队去年夺得亚军，
今年领跑联赛积分榜。可明眼人都知
道，同样是菱形站位，两者之间的区别
实在明显。如果以外界诟病较多的单
后腰位置作为参考，国足单后腰是王
上源，昨晚最后一战则是黄政宇，而申
花这个位置上的主力是阿马杜，就实
力而言，差距是明显的。即便是阿马
杜受伤后，李可也打出了不错表现，当
然，伊万并没有想到将其召至名单中

“试一试”。
上海申花的高速转换、体能优势，

建立在良好的防守体系，以及中前场
快速简洁且直接的向前意识，两名前
锋有冲击力、有策应能力，能帮助球队
做许多事情，而国足在中场组织、后场
防守体系以及前场进攻端显然都有距
离，更何况还要面对大多数时候实力
均强于自身的对手。球员踢得挺努
力，但效果真的很一般，以至于球队空
有口头上的“团结”，在比赛中却是越
踢越挣扎。

诚然，阵型只是足球世界中的一
个名词，足球比赛的最终目的，是将球
送进对手球门，同时尽可能不被对手
进球，这就需要有合适的球员来执
行。遗憾的是，生死战面对印尼，徐皓
阳、杨泽翔受到球迷不少批评，但错真
的在他们吗？前13轮联赛，杨泽翔出
场七次，仅有一次首发；徐皓阳出场11
次，有两次首发，场均出场时间32分
钟。如果是去年的上述两人，尚且在
联赛中是球队主力，但是今年申花在
相应位置上出彩的球员已经有所不
同。伊万的“固执”，居然已经体现到
不论球员在联赛中的状态如何，只要
自己认定就继续坚持的地步……除上
述两人外，像对韩鹏飞的使用、对李源
一和高天意的弃用等，也都是很难解
释清楚的疑问。

状态“越练越差”
负于印尼队后，伊万曾提及“所有

教练都希望有充足的时间合练”，很显
然，这又是一个站不住脚的观点。要
说充足的时间合练，中国足协其实已
经足够配合，联赛前两轮战罢后直接
进入间歇期，为的就是腾出时间留给
国足集训，直到3月底联赛才重新开
打。由此换来的则是从4月开始一直
到5月中旬的连续密集赛程，尽管很
多事情之间不见得完全具有关联性，
但多名球员出现伤病乃至重伤的现实
似乎在替我们提出疑惑：这一切，真的
有对球员健康负责吗？

2025年以来的两个国际比赛日
前，国足一次集训了14天，一次集训
了17天，颇具讽刺意味的是，这两次
时间相对充裕的集训过后，国足的成
绩很不理想。相反倒是去年主场战胜
印尼、客场绝杀巴林之前，留给球队

“备战”的时间并不算多。而如果要从
集训时间长的角度去衡量，伊万带给
球队的战术打法、用人选择模糊的情
况也并没有改善，世预赛打到第 10
轮，球队在三条线上的用人依旧没有
稳定，在需要“搏杀”的关键时刻，教练
组想到的是鲜有演练的双中锋战术，
以及将希望寄托在一名18岁小将和
一名第二次入选国足的归化球员身
上。这种情况下，最后时刻出现的换
人乌龙，就如同是整个混乱剧情的诠
释。

更让人忧心的是，纵观几次集训
前后不少国脚的表现可以发现，类似
集训并没有带给球员们在状态上有所
提升，反而不少人都呈现出比在俱乐
部有所回落的趋势……

考察了个“寂寞”
对于伊万的选人，坊间也流传着

一种观点，认为其在一定程度上出于
迎合舆论来考虑相应人选。对于这种
猜测，很难去证实，毕竟真正的答案恐
怕只有伊万自己最清楚，但如果以其
所谓辗转各地考察球员的举措来对
比，似乎很难给出具有说服力的安排。

目前这支国家队中，亮点之一无
疑是小将王钰栋。然而，在主场对阵
澳大利亚队的比赛中，王钰栋却只获
得了30分钟不到的时间。眼看着王
钰栋在联赛中连连收获进球，伊万在
此次国际比赛日期间将他的位置推至

锋线，而原本在锋线和前腰位置上出
现过的韦世豪，去到了从未涉足过的
右路；“结合”外界提议多用年轻人的
呼声，一度有伤在身的汪士钦入队、在
俱乐部有着不错发挥的刘诚宇被派上
场“最后一搏”……回看本届国足，伊
万习惯将球队年轻化的功劳揽在自己
身上，然而需要指出的是，王钰栋和刘
诚宇此前在U20亚洲杯上已经展现了
能力，而谢文能在中甲、中超联赛中的
数据近年同样稳定，有类似情况的还
有林良铭、曹永竞等人，要说上述多人
的使用是伊万力推，着实有着站不住
脚，毕竟论赛场表现、论数据，他们本
就应该进入国家队，又或者说成为重
点考察对象。倒是在包括边后卫在内
的一些位置上，如果真的施以考察，那
或许不至于在18强赛进行到最后两
轮时，出现几乎无人可用的尴尬局面。

有消息称，伊万可能还要继续带
队参加东亚杯，如若果真如此，那只能
说明当初他的合同时限可能是对标附
加赛来签订。那么问题又回到最初
了，这样一位主帅，究竟是如何做到脱
颖而出来获得中国国家队主帅这份工
作的？除他之外，谁又该为此负责？

所有的一切，似乎就像是为了出局的结果所做的铺
垫一样，其中最典型的一个选择就是对伊万的任用上。

国足主场对阵巴林前，有记者没忍住向其提出有关
合同的问题，结果伊万表示将由协会（中国足协）协调决
定。从 36强赛接手至今，伊万真正坦率承认作为主教
练有很大责任，是在兵败雅加达之后，而其在位期间诸
多令人疑惑的举措，也注定会在之后不少时间里，成为
外界的话题。

6月 10日，世预赛18强赛C组迎
来收官之战。在日本队和印尼队的比
赛中，主场作战的日本队以6比0取
得大胜。不过，虽然印尼队惨败，但凭
借上一场主场1比0击败中国队，他们
仍然成功晋级世预赛亚洲区第四阶段
的比赛。

虽然上一轮18强赛日本队客场输
给了澳大利亚队，但本场比赛他们依
然选择了继续轮换。替补阵容出战的
日本队依然战斗力十足，整场比赛，他
们完成21脚射门并有11次射正，而印
尼队则全无招架之力，射门次数为零。

最终，日本队主场6比0大胜印

尼队，以7胜2平1负积23分的成绩拿
到小组第一。值得一提的是，日本队
上一次在主场大胜还是对阵中国队，
当时国足以0比7惨败。

著名解说员韩乔生发文点评道：
“因为日本7比0国足，日本6比0印
尼，所以国足0比1印尼！？”

6比0！看日本怎么打得印尼没脾气

文/林龙

恭喜国足，失败的世预赛终究以
胜利收官。

虽然无法改变被淘汰出局的命
运，但一个聊胜于无的句号依然有其
价值。就像是，差生到了高考最后一
门，虽然于大局无补，把卷子填满也好
过再交一次白卷，印象分总可以得到
一些。在最终小组排名中，第五名好
过垫底。国足在亚足联的排名没有继
续滑落，2027年亚洲杯乃至之后的世
预赛的抽签局势不至于更尴尬。

过年了，总要吃顿饺子，别管肉馅
还是素馅。胜利虽然不够精彩，但总
算是给重庆龙兴足球场5万多热情球
迷一个不错的交代。现场红如火锅、
热辣滚烫的气氛再次证明了，中国球
迷真的很可爱。他们要求并不高，一
个点球就能让他们感动至哭。中国足
球，不应该对他们如此残酷。

赢了，但不该欢庆，更应为之前的
不赢而心痛。这是世预赛，而我们失
败了。在伊万上任之前的扬科维奇时
代，我们就已经开始憧憬，尤其是扬科
维奇率队客场战胜泰国之后。从
2023年11月到2025年6月，20个月的
期待换来的是又一场空。我们没有任
何快乐的理由。

痛定思痛，何以至此？
如果换做扬科维奇，成绩也许不会

比第五名更差。但就算更差，也是五
十步和百步的区别。扬科维奇下课没
错，但伊万并没有证明自己比他更有
优势。竞技体育，唯成绩论。这次换
帅的成败可以盖棺定论了。

就算伊万能力和扬科维奇是一
个等级，但整个世预赛的过程中，他在
大方向上的决定以及很多比赛中的临
场决定都本可以做得更好。同印尼比
赛中三次换错队员证明他太老的说法
是无稽之谈，但伊万作为71岁教练的

“老”——落伍，固执，等等——也是不
争的事实。

主场同沙特早早取得多一人优势
以及1比0领先，最终却被对手2比1
翻盘，临场指挥的问题毋庸置疑。这
是整个世预赛的缩影——我们不是没
机会，但总因为自己的问题而将机会
拒之门外。就像是客场对印尼，我们
下半时的表现没有更激进，反而更平
庸，教练在中场休息以及后45分钟时
间里等同于缺位。

对巴林的比赛，伊万在第60分钟
的调整是整个世预赛中不多见的亮
色。徐皓阳上场后，我们的表现立刻
改观，但这次调整却是伊万对整个世
预赛的自己所做的否定。前面13场比
赛，伊万几乎全程固守442中场菱形站
位和单后腰体系。教练坚持自我不是
缺点，但当屡屡被证明是错误时还继
续坚持，此为何解？最后一战的最后
30分钟不再坚持而让徐皓阳和黄政宇
组成双后腰，此又何解？难道把国足当
做是试验田？而如果不是，那更可恶！

当然，伊万也并非一无是处。对
年轻人的提拔是他为中国足球所做的
最大贡献，而王钰栋最后时刻用进球
为世预赛收官也算是对他这一贡献的
最好褒奖。王钰栋和刘诚宇这两名年
仅18岁的小将代表着国足的未来，伊
万在国足主帅任期的最后阶段把两人
召入国家队并给予信任，这是他不容
抹煞的功绩。

比赛最后王子铭创造点球机会之
前的那几分钟，电视转播镜头频频给
到看台上随父母来看球的少年儿童，
甚至还有坐在父亲肩膀上的幼儿。他
们都身披红色，眼中有光——可能是
泪光，更多是希望之光。镜头语言说
明一切：国足又要向前看了。国足也
只能向前看。

国足的伊万时代正在结束，而未
来已来。王钰栋恰在此时取得进球并
在进球后脱衣狂奔。慢镜头中，他的
球衣在空中缓缓飘荡，背后是上万名
球迷组成的代表中国足球的红色海
洋，这就像是迎接未来的仪式。

“从国家队角度，接下来会
有国际比赛日可以安排友谊
赛，一个月后还要参加东亚杯，
对手有韩国、日本以及中国香
港。通过之前的世预赛，很多
年轻球员经过了锻炼，相信接
下来利用友谊赛的机会，能更
好地锻炼球员。”

“此前一直在说，这是个竞
争激烈的小组，组内有三个世
界杯常客，日本、澳大利亚在世
界杯也能经常小组出线。我们
和印尼的客场比赛，场面上看
不应该输掉。他们总身价亚洲
第六，引进了很多归化球员，实
力强劲。对阵巴林，我们拿下
了两场胜利。接下来肯定会在
选人方面要继续推进，选择更
出色的球员，技战术打法上要
进行进一步加强和纠正，相信
球队在正确道路上，能变得更
强，有更好的未来。”

——伊万赛后接受采访

不是没机会，但……

首席记者 刘闻超


